



Rencontre annuelle 2023

Résumé des ateliers

Approche intersectionnelle des jeunesses

Atelier 5 : Inclusivité et minorités de genre

Animé par le Planning Familial

Comprendre le genre et ses effets

Les normes de genre affectent les personnes, toute génération comprise. Elles deviennent contraignantes de par les injonctions qui sont associées aux identités de genre.

Naviguer dans une organisation pour inclure les jeunesses et les minorités de genre

Des facteurs déterminants pour faire une place aux jeunesses et minorités de genre renvoient à la capacité d'une organisation de remettre en cause son fonctionnement et la rapidité du renouvellement des instances de gouvernance.

Une initiative qui a permis au Planning Familial de fixer des objectifs sur une plus grande inclusion de toutes les jeunesses est la création en 2015 du [groupe des Jeunes Militant-e-s](#). Pour ne plus invisibiliser le sujet, les organisations peuvent :

- Formaliser par écrit une stratégie pour l'inclusion de tout-e-s
- Former et nommer des personnes référentes en matière de sécurité
- Favoriser un cadre d'écoute pour limiter la reproduction des dominations
- Mettre en œuvre un protocole pour les cas de discriminations et de violences

Poursuivre les changements malgré le risque de backlash

Le *backlash* (contrecoup en français) vient avec l'émergence de mouvements anti-choix et anti-genre qui organisent une opposition à l'usage des concepts de genre et de rapports de domination. Leur influence sur les sociétés affecte donc les organisations qui pourraient être réticentes aux dynamiques de changements.

Il existe des jeunes anti-choix qui sont mis en avant sur les réseaux sociaux, avec une image moins religieuse et plus moderne que les mouvements anti-choix précédents. Ces jeunes ont beaucoup de moyens et sont légitimé-e-s et écouté-e-s dans les instances internationales.

Les débats entre des courants féministes en opposition sur les questions trans et sur les droits sexuels reproductifs se jouent y compris dans les organisations féministes. Il faut être vigilant-e-s sur l'instrumentalisation des discours féministes par ces mouvements réactionnaires et tenir un discours clair.